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Penelitian ini dilatarbelakangi oleh adanya pinjam meminjam yang dilakukan 

masyarakat desa Cipancuh pada PNM Mekar. PNM Mekar (Membina Ekonomi 

Keluarga Sejahtera) adalah layanan permodalan berbasis kelompok yang diperuntukkan 

bagi perempuan prasejahtera pelaku usaha ultra mikro, baik yang ingin memulai usaha 

maupun mengembangkan usaha. Pengajuan terhadap PNM Mekar tergolong mudah dan 

cepat dengan persyaratan identitas diri tanpa jaminan. Hal ini membuat orang-orang 

menjadi tertarik untuk mengajukan kredit pada PNM Mekar, namun penggunaan 

pinjaman tersebut tidak untuk membuka usaha atau mengembangkan usaha. Karena 

pinjaman tersebut digunakan untuk kegiatan konsumtif bukan untuk kegiatan produktif, 

melakukan pinjaman dengan alasan untuk memulai usaha hanya sebagai formalitas. 

Maka penting dan menarik untuk mengkaji Penyamaran Pinjaman Konsumtif dalam 

Akad Utang Piutang Produktif pada PNM Mekar Perspektif Hukum Islam (Studi Kasus 

di Kabupaten Indramayu) 

Rumusan masalah pada penelitian ini adalah: 1) Bagaimana praktik penyamaran 

akad hutang piutang pada PNM Mekar di Kabupaten Indramayu? 2) Bagaimana tinjauan 

Hukum Islam terhadap penyamaran pinjaman dalam akad utang piutang produktif pada 

PNM Mekar di Kabupaten Indramayu? Adapun yang menjadi tujuan penelitian ini 

adalah adalah 1) untuk mendeskripsikan praktik penyamaran pinjaman konsumtif dalam 

akad utang piutang produktif pada PNM Mekar di Kabupaten Indramayu. 2) untuk 

mendeskripsikan pandangan hukum islam terhadap penyamaran pinjaman konsumtif 

dalam akad utang piutang produktif pada PNM Mekar di Kabupaten Indramayu.  

Metode penelitian yang digunakan adalah field research (penelitian lapangan) 

dengan pendekatan kualitatif. Sumber penelitian ini diambil dari sumber data primer dan 

sumber data sekunder. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini berupa observasi, 

wawancara, dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data menggunakan analisis 

kualitatif. Pengecekan keabsahan data menggunakan triangulasi.  

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: 1) Praktik pinjam meminjam (Al-

Qardh) pada PNM Mekar merupakan jenis pinjaman untuk kegiatan Produktif seperti 

membuka usaha atau mengembangkan usaha. Namun perjanjian yang telah di sepakati 

kedua belah pihak terdapat tidak tercapainya perjanjian yang di buat. Masyarakat desa 

Cipancuh melakukan penyamaran keadaan pada saat melakukan transaksi hutang 

piutang pada PNM Mekar bahwa dirinya melakukan pinajaman pada PNM Mekar untuk 

membuka usaha dan mengembangkan usaha hanya sebagai formalitas agar diberikan 

pinjaman. 2) Tinjauan Hukum Islam terhadap utang piutang yang dilakukan masyarakat 

desa Cipancuh pada PNM Mekar sudah sesuai dengan hukum islam, karena sudah 

memenuhi rukun dan syarat hutang piutang. Namun dalam praktiknya, perjanjian utang 

piutang yang terjadi di Desa Cipancuh belum sesuai dengan hukum islam terdapat tidak 

terlaksananya perjanjian yang dibuat kedua belah pihak dengan demikian adanya 
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ketidaksesuaian dengan asas-asas dalam perjanjian islam. Karena asas-asas dalam islam 

ini menghendaki adanya kejujuran dalam perjanjian (tidak ingkar janji).  
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and Receivable Contracts at Permodalan Nasional Madani from an Islamic Law 

Perspective (Case Study in in Cipancuh Village, Haurgeulis District, Indramayu 

Regency), Department of Sharia Economic Law, Faculty of Sharia and Legal 

Law, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2022, Supervisor : Lailatul 

Nikmah, S.Pd., M.Pd 
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Law 

 This research is motivated by the existence of lending and borrowing by the 

people of Cipancuh village at PNM Mekar.  Fostering a Prosperous Family Economy 

(PNM Mekar) is a group-based capital service intended for underprivileged women who 

are ultra-micro business actors, both those who want to start a business or develop a 

business. The application for Mekar PNM is relatively easy and fast with the 

requirement of identity without any guarantees. This makes people interested in 

applying for credit, but the use of these loans is not to start a business or develop a 

business. Because the loan is used for consumptive needs not for productive activities, 

making a loan with the excuse of starting a business is only a formality. So it is 

important and interesting to examine the Consumptive Loan Concealment in Earning 

Debt and Receivable Contracts at PNM Mekar from an Islamic Law Perspective (Case 

Study in Indramayu Regency) 

 The formulation of the problem in this study are: 1) How is the practice of 

undercovering accounts payable contracts at PNM Mekar in Indramayu Regency? 2) 

How does Islamic law review the disguise of loans in productive debt and receivable 

contracts at PNM Mekar in Indramayu Regency? The objectives of this study are 1) to 

find out the practice of disguised consumer loans in productive debt and receivable 

contracts at PNM Mekar in Indramayu Regency. 2) to find out the perspective of Islamic 

law on the disguise of consumptive loans in productive debt and receivable contracts at 

PNM Mekar in Indramayu Regency. 

 The research method used is field research with a qualitative approach. The 

sources of this research were taken from primary data sources and secondary data 

sources. Data collection techniques in this study were in the form of observation, 

interviews, and documentation. While the data analysis technique used qualitative 

analysis. Checking the validity of the data using triangulation. 

 The results of this study indicate that: 1) The practice of borrowing and 

borrowing (Al-Qardh) at PNM Mekar is a type of loan for productive activities such as 

opening a business or developing a business. However, the agreement that has been 

agreed by both parties is not achieving the agreement made. The people of Cipancuh 

village disguised the situation when doing debt transactions with PNM Mekar that they 

had borrowed from PNM Mekar to open a business and develop a business only as a 

formality to be given a loan. 2) Review of Islamic Law on debts and debts carried out by 

the Cipancuh village community at PNM Mekar is in accordance with Islamic law, 

because it has fulfilled the pillars and conditions of debt. However, the practice of debt 

and receivables that occurred in Cipancuh Village was not in accordance with Islamic 

law, there was a non-implementation of the agreement made by both parties, so there 

was a discrepancy with the principles in the Islamic agreement. Because these principles 

in Islam require honesty in the agreement (not breaking promises). 
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 اٌٍِخص
 

 

َ ،َ َسحّٛذٟ َاٌمشٚض۱ٖٓ۲ََٕٔٔٔٓٔٔفضس٠ا َذ٠ّٛٗ َٚػمٛدَ، َالْٔراج١ح َاٌذ٠ْٛ َفٟ العرٙلاو١ح

حَٟإٔذساِا٠ٛ(َ،َلغَََُِِٕٓظٛسَاٌمأَْٛالْعلاَِٟ)دساعحَحاٌحَفٟفََّٛٔٛواشَاٌمثطَفَٟ

اٌمأَْٛاللرصادَٞاٌششػَٟ،َو١ٍحَاٌشش٠ؼحَٚاٌذساعاخَاٌما١ٔٛٔحَ،َجاِؼحَاٌؼ١َٓع١ذَػٍَٟ

ٌَٔوِحَاٌِاجعذ٠ساٌّششفح:١ٌٍَحَاَ،َٕٕٕٓسحّحَاللهَذٌٛٛٔغاجٛٔجَ،َ

 

 اٌىٍّاخَاٌّفراح١ح:َاٌمشٚضَالعرٙلاو١حَ،َاٌذ٠َْٛإٌّرجحَٚػمٛدَاٌرحص١ًَ،َاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِح

َ 

َع١ثأىََٖٛ َالْلشاضَٚاللرشاضََِٓلثًَأ٘اٌَٟلش٠ح َاٌثحثَٚجٛد َ٘زا واَْاٌذافغَٚساء

َّٛواشفٟ َسأعّا١ٌ  فَٛٔ ََٟ٘خذِح َػائٍَِٟضد٘ش( َالرصاد َػٍَِٝجّٛػحَِخصصحَ)تٕاء َلائّح ح

َاٌٍٛاذ٠َٟشغثَٓفَٟتذءَ َعٛاء َاٌصغشَ، َِرٕا١٘ح َذجاس٠ح ٌٍٕغاءَاٌّحشِٚاخَاٌلائ٠َّٟاسعَٓأػّالا

عًَٙٚعش٠غَٔغث١ااَِغَِرطٍثاخَا٠ٌٛٙحََفََّٛٔٛواشػًَّذجاسَٞأَٚذط٠ٛشَِششٚعَذجاسٞ.َذطث١كَ

،ٌَٚىََٓفََّٛٔٛواشئرّاَْفَٟدَْٚأَٞظّأاخ.َ٘زا٠َجؼًَالأشخاصَِٙر١َّٓتاٌرمذٌٍََحصٛيَػٍَٝا

َاٌمشضَفَٟالأٔشطحَ َلعرخذاَ ا َٔظشا َأَٚذط٠ٛشَششوح. َاٌمشٚضَل٠َؼَٕٟفرحَششوح َ٘زٖ اعرخذاَ

العرٙلاو١ح١ٌَٚظٌَلأٔشطحَالْٔراج١حَ،َفإَْاٌحصٛيَػٍَٝلشضَتحجحَتذءَٔشاطَذجاسَِٞاََ٘ٛإلَ

ٌَزٌهََِٓاٌَُّٙٚاٌّث١شٌَلا٘رّاََدساعحَإخفاءَاٌمشض العرٙلاوَٟفَٟوغةَاٌذ٠ََْٛإجشاءَشىٍٟ.

 (إٔذساِا٠َِِٕٛٓظٛسَاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِحَ)دساعحَحاٌحَفََٟفََّٛٔٛواشٚػمٛدَاٌمثطَفَٟ

ََ َٟ٘:إْ َاٌذساعح َفَٟ٘زٖ َاٌّشىٍح َاٌحغاتاخَٔص١اغح َػمٛد َذغط١ح َِّاسعح َو١فَذرُ )

اٌمشٚضَفَٟ(َو١فَذشاجغَاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِحَذ٠َّٕٛٗفَٟحَٟإٔذساِا٠َٛ؟َفََّٛٔٛواشَاٌذائٕحَفَٟ

َاٌرحص١ًَفَٟ َاٌذساعحََٟ٘فََّٛٔٛواشَاٌذ٠َْٛإٌّرجحَٚػمٛد (َٔفَٟحَٟإٔذساِا٠َٛ؟َأ٘ذافَ٘زٖ

فَٟفََّٛٔٛواشٌَّؼشفحَِّاسعحَاٌمشٚضَالعرٙلاو١حَاٌّمٕؼحَفَٟاٌذ٠َْٛإٌّرجحَٚػمٛدَاٌمثطَفَٟ

١حَفَٟاٌذ٠َْٛ(ٌَّؼشفحَِٕظٛسَاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِحَحٛيَذ٠َّٛٗاٌمشٚضَالعرٙلاوٕحَٟإٔذساِا٠َٛ

 .فَٟحَٟإٔذساِا٠ٛفََّٛٔٛواشَإٌّرجحَٚػمٛدَاٌرحص١ًَفَٟ

َاٌثحثَِأخٛرجَطَ س٠محَاٌثحثَاٌّغرخذِحََٟ٘اٌثحثَا١ٌّذأَٟتّٕٙجَٔٛػٟ.َِصادسَ٘زا

َِِٓصادسَاٌث١أاخَالأ١ٌٚحَِٚصادسَاٌث١أاخَاٌثا٠ٛٔح.َوأدَذم١ٕاخَجّغَاٌث١أاخَفَٟ٘زَٖاٌذساعحَ

تلاخَٚاٌرٛث١ك.َت١ّٕاَذغرخذََذم١ٕحَذح١ًٍَاٌث١أاخَاٌرح١ًٍَإٌٛػٟ.َاٌرحمكَفَٟشىًَاٌّلاحظحَٚاٌّما

 َِٓصححَاٌث١أاخَتاعرخذاََاٌرث١ٍث.

(َِّاسعحَاللرشاضَٚاللرشاضَ)اٌمشض(َفَٟششوح۱َذش١شَٔرائجَ٘زَٖاٌذساعحَإٌَٝأْ:َ

اسٞ.َِٚغََٟ٘ٔٛعََِٓاٌمشٚضَلأٔشطحَإٔراج١حَِثًَفرحَِششٚعَأَٚذط٠ٛشَِششٚعَذجَفََّٛٔٛواش

َأخفَٝأ٘اٌَٟلش٠حَ َت١َٓاٌطشف١َٓلَذحمكَالذفاقَاٌّثشَ. َالذفاقَػ١ٍٙا َاٌرَٟذُ َفإَْالذفال١ح رٌهَ،

َ جيفنجوه َِغ َاٌذ٠ْٛ َِؼاِلاخ َإجشاء َّٛواشاٌّٛلفَػٕذ ََفَٛٔ َِٓ ٠َمرشظْٛ َوأٛا فََٛٔتأُٔٙ

تاٌذ٠َْٛ اٌخاصحِشاجؼحَاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِحَ َ(۲شوحَٚص٠ادجَسأطَاٌّايَاٌرجاسٞ.ٌَفرحَشَّٛواش

ذرٛافكَِغَاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِحَ،َلأٔٙاََفََّٛٔٛواشٚاٌذ٠َْٛاٌر٠َٟمََٛتٙاَِجرّغَلش٠حَع١ثأىَٖٛفَٟ

جى اعرٛفدَأسواَْٚششٚطَاٌذ٠ٓ.َِٚغَرٌهَ،َفإَِّْاسعحَاٌذ٠َٓٚاٌّغرحماخَاٌرَٟحذثدَفَٟلش٠حَ
ٌلاذفال١حَاٌرَٟذَُاٌرٛصًَإ١ٌٙاٌََُذىَِٓرٛافمحَِغَاٌشش٠ؼحَالْعلا١ِحَ،َٚوإَْ٘انَػذََذٕف١زَ فنجوه

َ٘زَٖ َلأْ َالْعلا١ِح. َالذفال١ح َفٟ َاٌٛاسدج َاٌّثادئ َذٕالطَِغ َٕ٘ان ٌَزٌهَواْ ،َ َاٌطشف١ٓ َلثً ِٓ

 اٌّثادئَفَٟالْعلاََذرطٍةَاٌصذقَفَٟالذفاقَ)ػذََالْخلايَتاٌٛػٛد(.
 

 
 

 


